
「明
星股東」們此前一直被看作是上市公司的「核心競爭
力」，至今，這些「一哥」、「一姐」們卻忙不迭在外自
立門戶，拖累公司在資本市場的吸金力大打折扣，老東

家們不由暗暗叫苦連天！內地娛樂業近年來發展迅猛，大大小小的影視公
司亦開始放手搏殺資本市場。本月，博納影業正式向美國證券交易委員會
提交納斯達克上市申請，而自去年至今，港股中有了橙天嘉禾，內地創業
板有華誼兄弟、華策影視，甚至連中影、上影等國企也躍躍欲試。被視為
「明星概念股」的影視公司大打「明星牌」，華誼上市前夕，便高調公佈旗
下「明星股東」名單，其中華誼「一哥」黃曉明與「一姐」李冰冰被爆分
別持有180萬股和36萬股的原始股，令華誼輕而易舉在資本市場先聲奪人、
備受矚目。如今，「明星牌」卻快要打不下去。

周迅做自己真正想做的事
今年8月，與華誼的合約到期後，周迅很快宣布「獨立」，成立了自己的

工作室。「周迅工作室」邀請知名媒體人余光照擔任總經理，除負責周迅
的演藝事業外，工作室還將具體開展環保項目，並在設計、時尚方面做更
多嘗試。周迅表示「單飛」是因為未來10年，想做一些真正屬於自己的東
西。如今的周迅，事業更為蒸蒸日上，據稱她的工作計劃已經排到明年年
中。

李冰冰與華誼為「戰略聯盟」
今年9月1日，「明星股東」李冰冰在華誼的合約期滿，她對外宣布將以

工作室方式和華誼繼續合作，並將未來兩者的關係確定為「戰略聯盟」，明
示不再與華誼續約。事實上，李冰冰早在去年就成立了自己的工作室，可
以說，早就為「單飛」埋下伏筆。手持老東家股票，根據年初華誼每10股
轉增10股並派現金3元的方案，其所持華誼股數已然自36萬股翻番至72萬

股，以本月3日收盤價29.96元（人民幣，下同）計，李冰冰的持股市值就
有近2200萬元。

黃曉明當老闆求成就感
華誼的另一位「明星股東」黃曉明，如今也是腰纏萬貫，手中的華誼股

票市值已達1.1億。因此在與華誼的合約期滿後，並未有續約消息傳出，據
稱黃曉明其實已經靜悄悄當起了「個體戶」，一嘗做「黃老闆」的滋味。黃
曉明日前在接受採訪時透露，自己的工作室早就已經成立，早前投資的幾
個項目還都賺了錢。此外，工作室還買下了兩部小說的改編權。他直言已
經不滿足於在別人的影視劇中扮演角色，買小說的目的就是為了投資拍
片，「我之所以願意當老闆，是希望能自己做一些東西，這樣會更有成就
感。」

華誼藝人經紀業績下滑
旗下大牌藝人紛紛另起爐灶，最直接的影響就是令華誼藝人經紀業績有

所下滑。今年1至9月，藝人經紀方面創收雖然超過8000萬，但佔據整個公
司營運收入比例下降了5.87%。上市之初大打「明星牌」的華誼，如今卻堅
稱藝人去留對公司影響不大，因為「前五名藝人加起來的收入也只佔公司
的5%」。但明星離場的隱形效應，卻不容小覷。
不可否認的是，華誼在資本市場的表現，一直與明星動作息息相關：李

冰冰憑《風聲》金馬獎封后，華誼股票應聲漲停；旗下藝人或將單飛的消
息傳出後，華誼股票則應聲下跌。今年9月，由於華誼方面未有及時公布周
迅跳槽的消息，惹來坊間諸多指責，並被質疑信息披露存有漏洞，股民們
振振有詞：「周迅、黃曉明、李冰冰等在華誼的招股說明書中被明確指出
是『核心競爭力』，如今『核心競爭力』跳槽了，公司居然未出具一份正式
的公告！」
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上個世紀，內地明星們往往將「編制」
落到固定的藝術團體或事業單位，因為在
當時而言，求穩是首要的考慮因素；自本
世紀起，隨 華誼、橙天等大型娛樂經紀
公司的發跡，這些新興影視大鱷成為藝人
們爭相傍靠的「大樹」，公司內部的「一
哥」、「一姐」之爭，此起彼伏，生生不
息。但如今，羽翼漸豐的大牌藝人漸漸確
立了自己的品牌，從利益最大化的角度考
慮，「單飛」無疑是最好的選擇。圈內人
士透露，出演《天下無賊》中「傻根」一
角的王寶強，至今與華誼保持二八分成的
關係，王寶強僅能入賬兩成。大牌藝人們
如何能夠甘心如此分賬？於是，細數如今
活躍在影視界的內地一線明星，從「四大
花旦」周迅、趙薇、徐靜蕾、章子怡到李
冰冰、范冰冰，再到男藝人陳坤、黃曉
明，包括今年賀歲檔三部大片一肩挑的葛
優，居然人人都是「個體戶」。03年，內地
影視圈才女徐靜蕾註冊成立了「鮮花盛開
影業公司」，公司主要經營影視、廣告和
藝人經紀，徐靜蕾既是老闆，可以說是圈
內最早的「個體戶」。徐靜蕾認為「個體
戶」是：「我從來沒有真正的經紀人，至
少沒有能左右我的經紀人。我的性格使我
很難跟別的公司合作，個體戶挺好的，沒
人比我更了解我自己。」

營商天才范冰冰一擊即中
內地正處於電影、電視發展的黃金時

期，投資拍片是大熱門，大牌藝人們當然
也不願錯過這個黃金時代，於是，明星
「單飛」後，十之七八都有投資計劃。除

了李冰冰與黃曉明，內地藝人韓雪亦打算
進軍電影、電視的投資領域。韓雪工作室
於今年上半年已經買下了作家鬼馬星的懸
疑推理小說《宴無好宴》的改編權，並計
劃投資3000萬開拍。明星「單飛」後投資
拍片，已不乏成功案例，范冰冰就是典
範。范冰冰曾經也是華誼的當家花旦，在
長時間沒有滿意的作品之後，便決定成立
自己的工作室。范冰冰工作室的首個大動
作即是拍攝電視劇《胭脂雪》和《金大
班》，未料到「范老闆」頗有營商天賦，
兩部電視劇播出後均反響不俗，收視、口
碑皆讓人滿意，一舉令「范老闆」突破事
業瓶頸。2008年，范冰冰工作室與博納英
龍電影公司達成了戰略合作協議，成為業
內首個藝人工作室與電影公司結成的戰略
同盟。「范老闆」將工作室打點的井井有
條，不但簽下不少藝人，自己的演藝事業
也絲毫沒耽擱，如今更是內地演藝圈片約
最多、出鏡率最高的女星之一。「范老闆」
早前就坦言，當老闆肯定比當演員賺得
多。除了經濟利益，最大的好處當然就是
不用聽命於人。

「明星牌」對影視公司而言至關重要，然對大牌藝人而言，是否「背
靠大樹」幾乎是無關痛癢。究其原因，儘管內地電影業空前繁榮，惟造
星速度卻遠遠落後於荷里活，每年放映的大片看來看去，都是幾張老面
孔，因此圈中大牌根本無需仰仗東家。
華誼兄弟總裁王中磊直言，內地圈內藝人「單飛」成風，這在美國、

香港等地均難以想像，但卻是內地影視業發展現狀的必然。他分析說，
「單飛」熱既有內因，亦有外因。就內因而言，每個人都有自己的奮鬥目
標，當藝人成長到一定程度，當然會對自己的未來有規劃和想法，且國
人多有當老闆的情意結；而就外因來看，如今影視投資熱虛火很旺，內
地明星資源又過度集中和稀少，一線藝人的動作機會較原來多了很多。
在此情況下，成熟的藝人當然不再需要一個機構幫自己找工作，相反很
多工作機會都會主動找上門，藝人們當然更願意成立自己的工作室。王
中磊認為，藝人「單飛」風其實是內地娛樂產業不夠成熟的標誌，「我
與劉德華也聊過這件事，他入行20年才做到真正有自己的團隊，還是經
歷了從藝員訓練班到TVB，到簽約經紀公司，到自組團隊，最後自組公
司。在美國，大牌演員有自己的公司，但都不會處理經紀事務，大多是
在管理他們的影視開發、投資、基金、公益、環保事業等等這樣的非個
人經紀事務，且通常一個荷里活大明星會有3家簽約公司，包括法律公
司，個人投資公司，經紀公司。但現在內地還沒有如此細分，因為實際
上每個藝人的單體規模還是很小，湯告魯斯的簽約公司每年或許要處理1
至2億美金的事務，內地明星也就是一兩千萬人民幣而已。」

以影院收入彌補經紀業務
不過，眼看旗下明星羽翼漸豐，如今上市的影視公司已明智地將影院

收入、非經紀業務作為公司的「現金奶牛」。影院作為銷售終端有票房分
成，可謂旱澇保收。華誼上市後募集的資金就大量投入了影院建設，而
這幾乎是所有上市影視公司的第一選擇，橙天嘉禾計劃未來三年內在內
地開設600家影院，建立20家巨幕IMAX影院，力爭成為亞洲影院經營龍
頭。博納影業董事長兼CEO于冬則透露，在3至5年內會陸續投資3至5億
建成多家星級影院。
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